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PAROLES DE MAIRE

Chères habitantes, chers habitants,

Gérard Collomb nous a quittés le 25 
novembre dernier. Nous lui avons 
rendu hommage lors du Conseil 
d’arrondissement du 5 décembre. 
Nous avons souhaité prolonger cet 
hommage dans ce numéro de O9 
grâce aux témoignages recueillis 
des anciens maires du 9e et de ses 
compagnons de route. Il laisse une 
empreinte immense dans notre 
arrondissement et notre ville, 
singulièrement à la Duchère, Gorge 
de Loup et l’Industrie.

À la Duchère, le plus vibrant des 
hommages a pu être rendu par 
les habitant.es en éclairant les 
bâtiments de la place Abbé Pierre à 
l’occasion de la Fête des Lumières.  
Une première pour le quartier, dans 
une œuvre participative révélant 
toutes ses facettes et sublimant sa 
mixité. 

Nous avons fini 2023 sous diverses 
lumières. Espérons que 2024 
nous révèle, nous passionne, nous 
enthousiasme. Je vous souhaite une 
très belle année 2024 et vous donne 
rendez-vous le samedi 13 janvier 
pour les vœux à l’ensemble des 
habitantes et habitants.

Chaleureusement.
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VALORISER
LES ÉVÉNEMENTS PASSÉS

MESURONS LE 
CHEMIN PARCOURU

ON SEIN’PLIQUE 
POUR OCTOBRE ROSE

Durant le mois d’octobre, la Mairie 
du 9e arrondissement a proposé 
plusieurs temps de sensibilisation 
autour du cancer du sein : le 
vernissage de l’exposition Venus 
avec un cours de zumba par 
Banane&Basket, un déjeuner et 
brunch en rose aux Petites Cantines 
ainsi qu’une soirée en rose à la 
Balonge. Des professionnel.les de 
santé ont durant tous ces moments 
réalisé des actions de prévention.

LES SENIORS À 
L’HONNEUR
En octobre, à l’occasion de la 
Semaine Bleue, un programme 
intergénérationnel dense a été 
proposé aux seniors : thé dansant, 
atelier moutarde, exposition, visite 
du musée des sapeurs pompiers de 
la Duchère, gymnastique douce... En 
fin d’année, ils ont également pu se 
retrouver pour partager le traditionnel 
goûter autour d’un spectacle musical, 
choisi par leur soin et d’une part de 
bûche.

DES CHEFS-D’OEUVRE 
S’EXPOSENT EN 
MAIRIE

Le 20 novembre, Grégory Doucet, 
Maire de Lyon, et Anne Braibant, 
Maire du 9e arrondissement, 
étaient à votre rencontre pour 
les rendez-vous du mi-mandat à 
l’espace Jean Couty. Plus de 150 
personnes ont interrogé le Maire 
sur les réalisations et les projets. La 
jeunesse, le logement, les solidarités 
et les transports étaient au cœur des 
discussions.

En novembre, 5 chefs-d’oeuvre 
des Compagnons du Devoir ont 
été exposés en Mairie : moulin, 
fusée, porte en bois, tête de lion... 
L’occasion de montrer les savoirs 
faire minutieux des couvreur.euses, 
des serrurier.ères, des menuisier.
ères, des charpentier.ères, des 
tailleur.ses de pierre... L’occasion 
également de pouvoir échanger sur 
cette formation qui fascine, lors 
du vernissage, avec des membres 
de la direction de l’école des 
Compagnons du Devoir située rue 
Nérard.
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DÉCOUVRIR
LES ACTUS QUI FONT LE 9e

LES ACTUALITÉS DU QUARTIER ZÉRO DÉCHET VALMY :
UNE SEMAINE DE RÉDUCTION DES DÉCHETS RÉUSSIE !

Fin novembre, la Mairie 
du 9e arrondissement, les 
acteurs du Quartier Zéro 
Déchet Valmy (QZD) et ses 
partenaires ont proposé une 
semaine de sensibilisation à la 
réduction des déchets (SERD) 
dans le cadre de la semaine 
européenne. Retour en images 
et en chiffres sur cette édition 
réussie !

Tout au long de la semaine, la Mairie 
du 9e a proposé une initiation à la 
couture afin que chacun.e puisse 
apprendre les bases. Les volontaires 
ont pu s’entraîner en fabriquant 
des guirlandes de fanions qui 
seront utilisés pour les événements 
de la Mairie : carnaval, 14 juillet, 
octobre rose et mois des fiertés. 
40 guirlandes, soit près de 200 m, 
ont été confectionnées. À noter 
que le tissu était uniquement issu 
de la récupération. Merci à Cristina 
de « 1001 coutures » et Martine du 
Quartier Zéro Déchet Valmy pour 
leur aide pour l’encadrement de ces 
ateliers.

La SERD a également été l’occasion 
de commencer la décoration des 
vitrines des commerçants avec le 
logo du QZD. Grâce aux talents 
de Tanja, les boutiques affichent 
désormais les principales actions 
qu’elles mettent en oeuvre en faveur 
de la réduction des déchets. 

Le samedi 25 novembre mettait 
un point final à cette semaine de 
sensibilisation. Pour l’occasion, 
la Chambre de Métiers et de 
l’Artisanat a proposé aux coiffeurs 
du quartier Valmy de collecter les 
cheveux coupés de leurs clients. 
Les cheveux récoltés sont ensuite 
recyclés et transformés en boudins 
de dépollution, absorbant les 
hydrocarbures dans les océans, 
les zones portuaires ou les cales 
de bateaux. Les équipes du QZD 
étaient également présentes 
pour vous proposer de réaliser 
votre tawashi (éponge) avec des 
chaussettes de récupération ou 
vous initier au tricot pour réaliser 
du yarn bombing (l’art de tricoter 
la ville). La Mairie du 9e organisait 
pour sa part une gratiferia (troc et 

dons d’objets). 180 kg d’objets ont 
été apportés le jour de l’événement. 
Ce sont 100 kg qui ont été emportés 
par les 60 visiteurs et 80 kg qui ont 
été donnés à la structure d’indertion 
GEIM pour qu’ils soient ensuite 
proposés dans leurs ressourceries 
dont celle du Vergoin. Merci aux 
habitant.es qui sont venus nous 
aider dans la tenue de l’événement.

Les élu.es de la Ville de Lyon et 
du 9e se sont rendus au restaurant 
de l’école Chapeau Rouge pour 
faire un point sur le marché 
des de collecte des bio-déchets 
dans les cantines scolaires lancé 
en 2022 par la Ville. Elle a été 
choisie parmi toutes les écoles 
de Lyon car son engagement 
sur la thématique n’est plus 
à prouver. Chaque semaine, 
environ 150 kilos de déchets 
alimentaires sont collectés dans 
les écoles lyonnaises. Dans le 9e, 
ils sont collectés par la structure 
d’insertion AIDEN pour être 
compostés à la ferme de l’Abbé 
Rozier (Ecully proche Duchère), 
un site de maraîchage.

L’ÉCOLE CHAPEAU 
ROUGE À L’HONNEUR
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CARNAVAL 2024 : BACK TO 80’S !

QUINZAINE DES 
DROITS DES FEMMES

Le Conseil d’Arrondissement des 
Enfants s’est prononcé : le thème du 
Carnaval 2024 sera les années 80 ! 

Sortez vos plus belles tenues 
à paillettes, vos survêtements 
d’aérobic et vos perruques 
colorées le samedi 16 mars sur la 
place Valmy. Dès 14h, des stands 
d’animations seront présents : 
maquillage, buvette et restauration, 
photobooth, jeux, musique... Le 
défilé s’élancera, à 15h30, depuis 
la place en direction de Gorge de 
Loup. A travers les rues du 9e et 
aux sons des batucadas, petits et 
grands pourront faire admirer leurs 
costumes au plus grand nombre. 

À partir de 16h30, de nouvelles 
activités vous attendront au stade 
Jean Zay. Les associations ouvriront 
à nouveau leurs stands pour 
proposer des activités. La Mairie 
se chargera d’animer une scène 
100% années 80 avec un cours de 
gym tonic comme à l’époque de 
Veronique et Davina, un blind-test 
pour mesurer vos connaissances sur 
cette décennie et un karaoké pour 
les nostalgiques de Gold ou Cindy 
Lauper. À partir de 17h30, chaussez 
vos rollers ou louez les sur place 
pour une soirée « roller disco », qui 
vous permettra de rouler/danser 
sur le parquet du gymnase Jean Zay.

BUDGET PARTICIPATIF : SUIVEZ LA RÉALISATION DES PROJETS ! 
107 - Un éclairage à détection 
de présence sur le boulevard de 
Balmont : la première inauguration 
de nos 16 projets. Elle aura lieu 
le jeudi 11 janvier 2024 à 18h au 
CinéDuchère autour d’une galette. 

22 - De l’ombre sur l’aire de 
jeux située à la sortie de l’école 
des Dahlias : les 7 arbres seront 
plantés en janvier. L’inauguration 
est prévue le jeudi 18 janvier 2024 
à 16h devant l’école des Dahlias 
afin de planter le dernier arbre avec 
les élèves et le Conseil Citoyen de la 
Duchère, porteur de ce projet. 

189 - Nouvelles boîtes à livres 
dans le 9e : le choix de la boîte à 
livres est fait, les emplacements 
sont décidés. Les devis sont lancés 
afin d’étudier la possibilité d’en 
implanter trois dans nos parcs. 

201 - Créer des panneaux de 
sensibilisation à la différence 
dans les aires de jeux : un premier 
rendez-vous aura lieu en janvier 
2024 entre les mamans dépositaires 
de l’idée et l’illustratrice des futurs 
panneaux afin de réfléchir ensemble 
aux contenus de ces panneaux.

9 - Carillon de l’église Saint-
Pierre de Vaise : en décembre, le 
carillonneur de la Ville de Lyon, 
le fabricant de cloches et le futur 
installateur se sont rencontrés 
pour prendre les mesures et les 
tonalités permettant la création de 
3 nouvelles petites cloches. Elles 
devraient être livrées en mai 2024 et 
seront d’abord exposées en Mairie 
du 9e avant d’être installées en juin 
au sein du clocher. Ces cloches 
porteront également le nom de 6 
femmes dont nous vous révèlerons 
le nom dans le prochain magazine.

Du 8 au 22 mars, à l’occasion de la 
quinzaine des droits des femmes, la 
Mairie du 9e arrondissement mettra 
en lumières le thème des femmes et du 
sport. La France accueillant les Jeux 
Olympiques cet été, il était important 
pour nous de faire rayonner celles 
qui pratiquent des sports injustement 
« masculin », des sports méconnus... 
Une exposition sera visible en 
Mairie durant la quinzaine. Pour 
son inauguration la radio « les 
enfants du Rhône » enregistrera 
une émission animée par de jeunes 
femmes du 9e. Elles interrogeront 
des sportives locales pour mieux 
connaître leurs disciplines. Des 
initiations et démonstrations ainsi 
que des matchs de gala sont en cours 
de programmation avec nos clubs 
locaux.



06

HABITER LE 9e

Se loger dignement est un droit. À Lyon, nous constatons une tension pour se 
loger. Depuis 2020, la Mairie du 9e arrondissement, la Ville et la Métropole de 
Lyon agissent pour permettre à toutes et tous de se loger dans un logement 
confortable et abordable.
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L’Etat a obligation de loger les plus 
démunis. Face à la carence étatique, la 
Ville de Lyon et la Mairie du 9e tentent 
d’agir à leur échelle. Des collectifs  
« Jamais sans toit » se sont créés 
dans l’arrondissement pour alerter 
sur le fait que des enfants scolarisés 
dorment à la rue. Ils rassemblent 
des parents d’élèves et des membres  
de la communauté éducative. 

Leur objectif  est de trouver des 
logements pour les enfants sans 
abris et leur famille. En l’absence 
de compétences juridiques, la 
municipalité accompagne ces 
collectifs, leur ouvre les portes des 
écoles et prend en charge des nuitées 
d’hôtel. La place d’un enfant n’est 
pas dans la rue.
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UN TOIT C’EST UN DROIT !



Un projet d’habitat participatif  
se structure à la Duchère dans 
l’écoquartier de la Sauvegarde. 
Dans un habitat participatif, chaque 
personne dispose de son propre 
espace de vie et partage des espaces 
collectifs avec les autres membres de 
l’habitat (salle de réunion, salle de 
projection, bibliothèque, etc.). C’est 
un mode de vie qui fait la part belle à 
la solidarité et à l’entre-aide.

Vous êtes intéressé.es ou avez 
simplement envie d’en savoir plus ? 
Flashez le QR Code !
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vidéo de présentation 
du projet

Nous vous présentions la première 
commercialisation de logements 
en Bail Réel Solidaire (BRS) dans 
le numéro 4 de votre magazine 
d’arrondissement. Cet outil permet 
de lutter contre la spéculation 
immobilière en dissociant le foncier 
et le bâti.
La Métropole de Lyon, la Ville 
de Lyon et la Mairie du 9e 

arrondissement continuent à 
déployer le BRS. 5 logements sont 
commercialisés à Gorge de Loup. 
26 logements rue de la Claire et 22 
logements à la Sauvegarde devraient 
bientôt sortir de terre.

Vous pouvez vous adresser à la 
Mairie du 9e arrondissement pour 
obtenir plus d’informations.

HABITAT PARTICIPATIF À LA DUCHÈRE, 
CRÉER ENSEMBLE UN LIEU DE VIE DÉSIRABLE

FACE À LA CRISE DU LOGEMENT LE BAIL RÉEL 
SOLIDAIRE SE DÉVELOPPE

La Ville de Lyon prend également 
soin de ses aîné.es. Les difficultés 
d’accès au logement ne s’arrêtent 
malheureusement pas avec l’âge. 
Aussi, la Ville de Lyon s’attache 
à créer plus de places dans ses 
résidences seniors. Le nouvel 
EHPAD de la Sarra a ouvert ses 
portes en 2023. 91 chambres, une 
vue imprenable sur Fourvière et 
Lyon, de quoi couler des jours 
paisibles. À Saint Rambert ce 
sont les Balcons de l’Île Barbe qui 
ont fait peau neuve. Les travaux 
d’extensions se sont achevés en 
2023. Plus de chambres et un 
accent mis sur le cadre de vie.
Prendre soin c’est également 
offrir un cadre de vie agréable. 
Les résidences de la Sauvegarde 
et Jean Zay sont également des 
points fraicheurs pour aider à 
faire face aux canicules.

BIEN HABITER À 
TOUS LES ÂGES

33,20%  
de propriétaires dans 
le 9e arrondissement*

66,80%  
de locataires dans 

le 9e arrondissement*
* source INSEE

DEMANDER UN LOGEMENT SOCIAL
Vous souhaitez obtenir un logement social ? La Mairie du 9e arrondissement, 
le Service Habitat de la Ville de Lyon, le Service Logement de la Préfecture 
du Rhône ainsi que les différents bailleurs sociaux sont vos portes d’entrée.
La Ville travaille avec les bailleurs pour développer les logements sociaux 
au sein des copropriétés privées. L’objectif  est d’augmenter la mixité 
sociale.
Les logements sociaux sont attribués selon des critères définis par chacune 
des institutions réservataires. La Mairie du 9e arrondissement accompagne 
les demandes pour le dépôt du dossier et sa mise à jour mais ne peut pas 
attribuer de logement.
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Le dérèglement climatique et 
la crise de l’énergie mettent en 
lumière l’importance de rénover 
nos bâtiments. A Lyon, il existe 
beaucoup d’immeubles anciens mal 
isolés ou non adaptés aux conditions 
climatiques actuelles.
La Ville de Lyon a mis en place une 
enveloppe de 2 millions d’euros de 
subventions aux copropriétés et 
aux bailleurs pour contribuer au 
financement et les accompagner 
dans leurs projets de rénovation. 
Enduit isolant, isolation du toit par 
légère surélévation, changement des 
fenêtres, de nombreuses solutions 

existent pour rénover efficacement 
son logement.
La Métropole de Lyon a passé un 
partenariat avec l’ALEC afin que 
cette association puisse répondre 
gratuitement à vos questions sur la 
rénovation énergétique.

LA RÉNOVATION ÉNERGIQUE, UNE CLEF DE L’ADAPTATION DE NOS 
VILLES AU DÉRÈGLEMENT CLIMATIQUE

Le samedi 20 janvier de 9h à 
12h, l’Énergitour fera escale au 
marché Place de Paris. Le Grand 
Lyon, l’ALEC, SOLIHA et The 
Greener Good viendront à votre 
rencontre pour vous conseiller à 
maîtriser les dépenses liées aux 
consommations énergétiques. Ce 
temps sera l’occasion d’échanger 
de bonnes pratiques pour 
passer un hiver confortable et 
économique.

L’ÉNERGITOUR 
VA À VOTRE 
RENCONTRE

Pour contacter l’ALEC
12-14, av. Antoine Dutrievoz
69100 Villeurbanne
Particulier : 04 37 48 25 90
Pro/Standard : 04 37 48 22 42
Du lundi au vendredi
9h - 12h et 14h - 17h

8,50%  
des ménages du 

9e arrondissement 
sont en situation de 

précarité énergétique

Le 9e arrondissement, caractérisé 
par ses « quartiers-villages », 
est un arrondissement où l’on 
habite, ses loisirs et son travail. 
Afin de conserver cet esprit et de 
permettre à toutes et tous de se 
loger une nouvelle réglementation 
concernant les meublés touristique 

est entrée en vigueur en 2022. Tous 
les changements d’usage doivent 
maintenant être compensés dans 
la même zone par un logement 
de surface équivalente. Depuis, 
seuls quatre logements ont été 
transformés en meublés touristiques 
dans le 9e arrondissement.

LOYER ENCADRÉ, POUVOIR D’HABITER 
PRÉSERVÉ
Le logement occupe une part 
importante dans les budgets des 
ménages. Depuis novembre 2021, 
la Métropole et la Ville de Lyon 
ont mis en place l’encadrement 
des loyers. Cette mesure permet de 
stabiliser le montant des loyers. Son 
encadrement est également un outil 
pour lutter contre la spéculation 
immobilière qui se fait au détriment 
des habitantes et habitants.
Vous souhaitez savoir si votre loyer 
respecte l’encadrement des loyers 
? La Métropole de Lyon propose 

un simulateur. À votre demande, 
la Métropole de Lyon peut même 
réaliser des démarches afin que votre 
bailleur se conforme à l’encadrement 
des loyers !

LE DÉVELOPPEMENT DU TOURISME NE SE 
FAIT PLUS AU DÉTRIMENT DES HABITANT.ES

lien vers le 
simulateur
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L’INTERVIEW DE... EMMANUEL GIRAUD 
CONSEILLER MUNICIPAL, CONSEILLER DU 9e 
A LA POLITIQUE DE LA VILLE, POLITIQUE DE L’HABITAT 
ET DU LOGEMENT

Quel regard portez-vous sur 
la situation du logement et de 
l’habitat dans le 9e ?
Le 9e tout comme Lyon et sa 
Métropole, sont des territoires 
très dynamiques sur le plan 
démographique. Pour exemple, 
le 9e accueille entre 500 et 600 
nouveaux habitants chaque année 
depuis une dizaine d’année. C’est 
une bonne nouvelle, car le 9e 
est attractif. Mais cela oblige à 
produire de nouveaux logements 
non seulement pour accueillir de 
nouveaux ménages, mais aussi 
ceux habitant déjà sur place qui 
décohabitent (divorce, départ du 
foyer d’un jeune adulte,…). En 
tant que secteur qui dispose encore 
de quelques « pépites » pour recycler 
son foncier (friches industrielles, 
démolition/reconstruction), 
le 9e produit entre 400 et 500 
logements par an. C’est un rythme 
important mais qui a tendance 
à s’essouffler car les grandes 
opérations d’urbanisme (Gorge de 
Loup, Industrie, Duchère Plateau, 
J. Masset,..) sont désormais livrées. 
La construction s’opère désormais 
de manière plus diffuse. La 
tension sur le marché du logement 
(acquisition ou location) dans 
le 9e est plus forte ces dernières 
années, comme d’ailleurs sur 
toutes les métropoles françaises. 
La conjoncture ne favorise pas les 
choses avec l’augmentation des 
coûts des matériaux liés à la guerre 

en Ukraine et la hausse des taux 
d’intérêt qui ralentit fortement les 
sorties de programmes immobiliers.

Quelles orientations porte la 
Mairie concernant le logement 
étudiant et le logement familial ?
Le 9e accueille de nombreux étudiants 
qui souhaitent se loger sur place. 
C’est aussi le cas pour les familles, 
plus nombreuses que dans d’autres 
arrondissements. L’objectif  est de 
trouver la meilleure adéquation entre 
l’offre et la demande. Ces dernières 
années, de nombreuses résidences 
étudiantes se sont développées sur 
Vaise et Gorge de Loup. Il s’agit 
désormais de stabiliser cette offre. 
Les programmes de logements 
récemment livrés sont composés 
principalement de petits logements. 
Une attention particulière doit 
être portée sur une offre en grand 
logement abordable, pour maintenir 
et accueillir des familles dans le 9e. 
Nous sommes aussi attentifs à nos 
seniors en leur proposant des formes 
d’habitats innovants, mettant en 
avant le lien intergénérationnel pour 
éviter l’isolement.

Concrètement, quel rôle joue la 
Mairie dans l’accompagnement 
des demandeurs et demandeuses 
de logements sociaux ?
Notre majorité a fait le choix 
d’intervenir lourdement en faveur 
de la production de logements 
sociaux, malgré la crise que nous 

connaissons au plan national. Car 
bénéficier d’un toit est un droit 
élémentaire ! Le plus souvent, les 
habitant.es se rendent en Mairie 
pour demander un logement social. 
Même si nous n’en possédons 
pas, nous nous efforçons de les 
orienter dans leurs démarches. En 
siégeant au sein des commissions 
d’attributions organisées par 
les bailleurs sociaux, les élu.es 
s’assurent que les logements sont 
attribués conformément aux 
critères définis par la loi Il y a 
aujourd’hui une vraie tension sur le 
logement social dans le 9e, puisque 
3 500 dossiers sont en attente de 
logement, pour une moyenne de 
350 attributions par an. Le chantier 
est donc immense.

Comment expliquez-vous 
la diminution du taux de 
logements sociaux dans le 9e ?
Dans le 9e, 1 logement sur 3 est un 
logement social, soit environ 33%. 
C’est un taux de logement social 
le plus important avec le 8e. Il a 
effectivement tendance à diminuer, 
car près de 1700 logements sociaux 
ont été démolis à la Duchère 
depuis 2000. Et 500 vont l’être 
encore d’ici 2027. Toute cette offre 
démolie n’est pas reconstruite 
dans notre arrondissement. Le 
programme de rénovation urbaine 
de la Duchère vise à faire passer 
le quartier de 80 % de logements 
sociaux à 50% à terme.
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HOMMAGE À 
GÉRARD COLLOMB
Le 25 novembre dernier, la Ville de Lyon a perdu 
l’un de ses plus grands serviteurs. 
Gérard Collomb est décédé après un an de combat 
contre la maladie. Nous avons interrogé ses 
proches compagnons de route, anciens Maires du 
9e arrondissement : Hubert Julien-Laferrière, Maire 
de 2003 à 2008 puis de 2014 à 2017, Alain Giordano, 
Maire de 2008 à 2014, et Bernard Bochard, Maire 
de 2017 à 2020, ainsi qu’Anne Bousquet, une des 
premières fidèles dès 1983.
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HOMMAGE

#10

Gérard Collomb fait ses premiers 
pas dans le 9e dès 1977 en étant élu 
conseiller municipal. À cette époque, 
le conseil d’arrondissement n’existe 
pas. Alors, pour se faire connaitre et 
échanger avec les habitants, et sans 
moyen dédié aux élus d’opposition, il 
investit le hall de la mairie du 9e. Anne 
Bousquet se souvient des moyens 
limités : une table de camping et des 
chaises suffisent alors pour émerger 
sur la scène politique locale. 
Il s’implante durablement en étant 
élu député de la 2e circonscription 

en 1981 et poursuit en étant tête 
de liste dans le 9e aux municipales 
de 1983. Accompagné de Lucien 
Durand, conseiller général, et 
d’Anne Bousquet, figure éminente 
de la Duchère, ils deviennent 
l’incontournable trio de l’opposition 
face à Roger Fenech, puis Michèle 
Mollard. 
Il persévère dans les années 80, 
époque où la gauche n’était pas 
dominante à Lyon, et forge son 
chemin avec détermination. 

Bourreau de travail, Gérard Collomb 
œuvre pour conquérir le 9e en 
1995, un tournant décisif  dans son 
parcours. Hubert Julien-Lafferière se 
souvient : « S’il n’avait pas gagné le 9e, il 
aurait tout arrêté ». Sa victoire marque 
le début d’une série de réalisations 
dans l’arrondissement devenu 
progressivement « son 9e ».
Il mobilise une équipe diverse, avec 
des militants de la première heure, 
pour entamer la transformation 
du 9e. Bernard Bochard, Anne 
Bousquet, Hubert Julien-Lafferrière, 
sont alors adjoints au Maire dans 
le 9e : « on a pu connaître des maires 
qui donnaient de grandes orientations et 
laissaient ses adjoints travailler. Lui, au 
contraire, allait dans le détail ».

Sous l’égide de Raymond Barre, 
alors maire de Lyon, Gérard 
Collomb mobilise toutes les énergies, 
dynamise son équipe. Résorption de 
l’habitat indigne sur Vaise, démarrage 
du renouveau de l’Industrie avec 
l’arrivée d’Infogrames et de Cegid, 
relance de la ZAC Michel Berthet, 
premiers diagnostics à la Duchère, 
création de la médiathèque de Vaise, 
reconquête de l’entrée de ville rue 
Marietton, création de l’Attrape-
couleur dans l’ancienne mairie 
de Saint-Rambert : les chantiers 
s’enchainent.
Il devient un Maire très proche du 
terrain avec une ambition forte 
pour l’arrondissement, voulant 
développer le 9e.

SES DÉBUTS DANS LE 9e

LA TRANSFORMATION DU 9e 

RACONTEZ-NOUS 
GÉRARD

Gérard Collomb a labouré le 9e depuis la 
fin des années 70. Il était connu partout 
dans l’arrondissement, ne négligeait aucun 
moment collectif  pour affirmer sa vision 
à long terme.

UN SOUVENIR ?

Lors des émeutes de 1997, suite à la 
mort d’un jeune Duchèrois tué par 
un policier dans le commissariat, 
alors que le quartier s’embrasait, 
Gérard Collomb avait souhaité 
absolument aller au contact avec 
les jeunes qui s’étaient rassemblés 
au pied de la Barre 200. C’était 
ça Gérard, un grand besoin de 
proximité et de dialogue, quelles 
que soient les circonstances.

Hubert JULIEN-LAFERRIERE
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Convaincu que le progrès social est 
indissociable du développement 
économique, Gérard Collomb 
fait du 9e un laboratoire politique, 
dessinant progressivement sa vision 
pour Lyon. 

En 2001, sa consécration arrive 
avec son élection à la mairie de 
Lyon. C’est à ce moment-là qu’il 
impulse des projets majeurs, tels 
que la relance du quartier d’affaires 
de la Part-Dieu, la piétonisation 
des berges du Rhône, la création 
du quartier de la Confluence, et 
l’organisation d’événements culturels 
emblématiques. Il devient le maire 
bâtisseur, soucieux du rééquilibrage 
de la Ville.

À la Duchère, Anne Bousquet et 
Bernard Bochard se souviennent 
des promesses du candidat : « Gérard 
Collomb ne voulait ni d’une ville pour les 
riches, ni d’une ville pour les pauvres. Il 
avait dit qu’il ferait quelque chose pour la 
Duchère s’il était élu. Qu’il y ferait vivre 
la mixité ». 

Les grands rendez-vous avec le 
public débutent en 2003 avec l’enjeu 
de passer de 80% de logement social 
à 55%. Des projets sont proposés 
par les habitants, dont la création de 
la Maison des Fêtes et des Familles, 
qui ne figure pas dans les orientations 
initiales.

Alain Giordano se souvient des 
grands enjeux : doublement des 
pistes cyclables, abandon du 
glyphosate, aménagement des 
berges, lancement du Velo’v, création 
de parcs urbains.

Dans les autres quartiers du 9e, la mue 
se poursuit. Les nouvelles entreprises 
du numérique sont accueillies sur les 
friches de l’Industrie. Des logements 
sont créés sur le faubourg de Vaise, 
de Valmy à l’Industrie. De nouvelles 
activités émergent à la place des 
usines la Rhodiacéta : Gorge de Loup 
devient un pôle étudiant important 
avec le campus René Cassin. Vaise 
gagne une nouvelle visibilité et de 
grands noms s’installent : Ninkasi, 
Wallace, Pathé, Apicil… 

Le changement s’installe. Gérard 
Collomb est maire de Lyon, mais 
il reste très attentif  au 9e. « Nous 
étions un peu plus surveillés que les autres 
maires d’arrondissement » sourit Hubert 
Julien-Lafferrière. 

VISIONNAIRE POUR LYON

RACONTEZ-NOUS 
GÉRARD

Très proche des habitants, il accordait 
une très grande confiance mais n’a 
jamais oublié le 9e. C’était malgré tout 
facile d’être Maire du 9e avec lui.

UN SOUVENIR ?

Une belle association avec André 
Canard et Michel Souvras pour 
défendre l’installation d’un 
nouvel hôpital dans le quartier 
de l’Industrie pour désenclaver le 
site de Croix-Rousse. Un combat 
perdu, mais illustrant la vision 
qu’avait Gérard Collomb.

Bernard BOCHARD

RACONTEZ-NOUS 
GÉRARD

Gérard était un sacré personnage qui 
acceptait tout le monde du moment 
qu’on accepte de travailler et qu’on a 
l’intérêt général en pilier commun, quel 
que soit son mode de pensée.

UN SOUVENIR ?

Greenopolis à Vaise : un dossier 
mené du début à la fin avec 
Gérard Collomb. Réussir la 
transition entre le départ des 
ampoules Claude et l’arrivée d’un 
projet vertueux toujours orienté 
sur l’activité économique.

Alain GIORDANO

Visite des travaux de la tour Incity

Lancement des Velo’v

En 2005, présentation de la maquette des 
travaux de la Duchère
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Hommage à la mémoire de 
Gérard Collomb

Ministre d’Etat, Président du Grand 
Lyon, Sénateur, Député, Maire de 
Lyon… Gérard Collomb a aussi 
été notre Maire d’arrondissement 
pendant six ans, entre 1995 et 2001. 
Depuis, et jusqu’à son décès le 25 
novembre dernier, il n’a jamais 
perdu son profond attachement 
pour nos quartiers en rive droite 
de la Saône. Ils ont constitué le 
laboratoire de sa vision, de son 
pragmatisme et de son obsession 
sans faille : améliorer le quotidien 
des Lyonnais. Après son élection 
comme Maire d’arrondisement, 
il souhaite requalifier les friches 
du quartier de l’Industrie. Il 
favorise alors l’implantation 

d’établissements innovants pour 
l’époque, comme Infogrames, 
société d’édition de jeux vidéos 
ou CEGID, également orientée 
vers le numérique. S’installent aussi 
le Multiplex de Pathé, Babolat, 
tournée vers le sport ou encore la 
Brasserie Bocuse « l’Ouest ». La 
Duchère bénéficie un peu plus 
tard d’une rénovation urbaine de 
très grande ambition toujours 
en cours. Le Parc du Vallon, la 
Halle Stéphane Diagana et la 
bibliothèque forment quelques 
uns des éléments emblématiques 
de cette transformation conduite 
par Gérard Collomb, qui ne perdait 
jamais de vue le progrès social. Le 
Club de football constitue ainsi 
une expérience réussie d’insertion 
par le sport. Le 9e arrondissement 

porte donc sa trace indélébile. 
Son action a métamorphosé notre 
arrondissement, peut-être encore 
davantage qu’ailleurs, bien qu’à 
l’échelle de notre territoire, ses 
réalisations soient nombreuses : 
Velov’, les Berges du Rhône et de la 
Saône, la Confluence, la rénovation 
de Gerland, le développement des 
tramways ou encore l’extension du 
métro. Son héritage est ainsi gravé 
dans nos rues, nos quartiers et notre 
quotidien. Il permettra à Gérard 
Collomb de perdurer dans notre 
mémoire collective et le coeur des 
Lyonnais pour longtemps encore. 
Merci Monsieur le Maire. 

Alain GIORDANO, Mina 
HAJRI et Blandine REYNAUD.

Son passage à Paris au ministère 
de l’Intérieur fut de courte 
durée, révélant son attachement 
indéfectible à Lyon. Sa défaite aux 
municipales de 2020 le ramena à 
ses premières amours, devenant 
membre de l’opposition dans le 
conseil d’arrondissement du 9e. 

Anne Braibant, maire du 9e, raconte 
avec émotion : « C’est avec expérience 
et bienveillance qu’il me remit l’écharpe de 
Maire le 13 juillet 2020. Moi, l’illustre 
inconnue, issue de la société civile, même pas 

tête de liste face à ce grand homme ».

Gérard Collomb laisse un immense 
héritage, inscrit dans l’histoire de 
Lyon. Sa vie dédiée à l’engagement 
politique et son amour pour la 
ville en font une figure désormais 
incontournable. Son énergie, 
sa vision à long terme, et son 
attachement aux valeurs du progrès 
social resteront gravés dans la 
mémoire des Lyonnaises et des 
Lyonnais, singulièrement celles et 
ceux du 9e arrondissement. 

RETOUR AUX SOURCES

RACONTEZ-NOUS 
GÉRARD

Gérard Collomb portait ses dossiers. Il 
nous demandait de laisser tomber nos 
bureaux, d’aller sur le terrain, d’aller 
voir les problèmes, de connaitre les 
habitants.

UN SOUVENIR ?

Le terrain était si important que 
les réunions débordaient. On se 
souvient d’une réunion qui finit 
dans l’église de Saint-Rambert par 
manque de place et pour pouvoir 
débattre.

Anne BOUSQUET
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PLUS DE PLACE 
POUR LES 
VIOLENCES FAITES 
AUX FEMMES

La Mairie du 9e arrondissement 
s’engage contre les violences faites 
aux femmes. Dix commerces de 
l’arrondissement ont été formés 
et font maintenant partis du 
dispositif  Angela. Ce dispositif  
vise à lutter contre le harcèlement 
de rue. Les commerces membres 
du dispositif  sont reconnaissables 
grâce à un sticker « Angela » 
collé sur leur porte. À l’occasion 
de la journée de lutte contre les 
violences faites aux femmes, la 
Mairie du 9e arrondissement a 
proposé un atelier d’auto-défense 
féministe en lien avec le Centre 
Social Pierrette Augier. Elle a 
également mis à disposition la salle 
Jean Couty pour la soirée stand up 
« On peut plus rien dire » organisée 
par Filactions.
Ces actions s’ajoutent à celles que 
la Mairie met déjà en place comme 
la présence d’une permanence 
VIFFIL dans ses locaux. Ce sont 
des permanences d’écoute et 
d’orientation pour les femmes et 
les enfants victimes de violences 
intrafamiliales.

VAISE - INDUSTRIE
ROCHECARDON

RÉVÉLER
AU FIL DES QUARTIERS

L’ÉCOLE DE LA 
SAUVAGÈRE 
POURSUIT SA MUE

UNE NOUVELLE 
MAISON MÉDICALE 
À VAISE

UN NOUVEAU LIEU 
D’ACCUEIL POUR 
LES SENIORS

SAINT-RAMBERT
ÎLE BARBE

VAISE - INDUSTRIE
ROCHECARDON

DUCHÈRE

Après la rénovation des salles de 
classe et de la cour en 2020, l’école 
de la Sauvagère va connaitre 
un nouvel embellissement. Un 
nouveau restaurant adapté aux 
élèves en situation de handicap, 
un nouveau préau et une nouvelle 
cour sont au programme. 
L’amélioration énergétique est 
poursuivie avec l’isolation des 
murs et des sols. Enfin, l’ensemble 
des façades sera rénové pour 
donner une nouvelle jeunesse à 
l’école.

Pour lutter contre la pénurie 
de médecins, la Ville de 
Lyon subventionne les 
projets de maison de santé 
pluriprofessionnelle (MSP). 50 
000 € ont été attribuées pour la 
rénovation d’un local de 250 m² 
rue Transversale, à proximité 
de la Gare de Vaise, pour une 
nouvelle maison de santé. Les 
médecins de la future MSP 
participeront à la permanence des 
soins ambulatoires, en dehors des 
horaires habituels des cabinets 
médicaux. Ouverture prévue en 
2024

Le mercredi 10 janvier au Foyer 
Protestant de la Duchère, à côté 
du CinéDuchère, ouvrira un Spot 
senior. Le Spot seniors propose 
des temps de convivialité et 
d’échanges ainsi que diverses 
activités durant 2 demi-journées 
par semaine (mercredi après-
midi et vendredi après-midi). En 
plus de cela, le Spot permettra 
aux seniors de trouver des 
informations pratiques tout au 
long de la semaine.
Si vous avez plus de 65 ans, vous 
êtes invités le mercredi 10 janvier 
à 14h30 au foyer Protestant 
(309 Av. Andrei Sakharov) pour 
l’inauguration autour d’une 
galette partagée.



En décembre a ouvert dans 
le secteur de la Sauvegarde à 
la Duchère un nouveau lieu 
dédié à l’agriculture urbaine et 
l’alimentation saine et durable. Ce 
tiers lieu, ouvert à tous et à toutes, 
accueille des animations, des 
ateliers… pour devenir acteur de la 
transition écologique. À proximité 
de la Halle se trouve une micro-
ferme urbaine, à la fois espace 
de maraichage urbain et support 
pédagogique tout au long de 
l’année. La Halle agriculturelle est 
en expérimentation jusqu’en 2026.
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DOSSIER
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RECYCLEZ VOTRE 
SAPIN DE NOËL

EXPOSEZ EN MAIRIE 
SUR LE THÈME DU 
SPORT

32e DE FINALE DE LA 
COUPE DE FRANCE 
POUR LE CLUB DE 
FOOTBALL DE LA 
DUCHÈRE

UN TIERS LIEU SUR L’AGRICULTURE DURABLE, 
L’ALIMENTATION, LA SANTÉ ET LA CULTURE

CHAMPVERT - VALMY
SAINT RAMBERT

VAISEDUCHÈRE

DUCHÈRE

L’opération de collecte des sapins 
s’effectuera du 3 au 17 janvier 
2024. Les 3 points de collecte 
dans le 9e arrondissement sont : 
• Angle rue des Docteurs 
Cordier / rue Berlioz ;
• Place Champvert (face au 
centre commercial)
• Place Valmy

Quelques chiffres sur la collecte 
de sapins 2023 : 
• 70 tonnes de sapins 
collectés sur les 5e , 2e, 1er et 9e 
arrondissements de Lyon ; 
• 337 tonnes sur toute la 
Métropole. 
Les sapins récupérés sont broyés 
et utilisés pour faire du compost.

La Mairie du 9e arrondissement 
dispose dans son hall d’accueil 
d’un espace d’exposition qui peut 
être mis à disposition gratuitement 
d’artistes, d’amateurs/amatrices, 
de passionné.es, de photographes, 
de sculpteurs/sculptrices...
Pour l’année 2024, en raison des 
jeux olympiques de Paris, nous 
souhaitons que nos expositions 
puissent aborder le thème du 
sport. Tous les supports sont 
possibles. N’hésitez pas à nous 
contacter par email avec un petit 
dossier de présentation. Ecrivez 
nous à cab9@mairie-lyon.fr 

Déjà 6 matchs gagnés pour Lyon 
La Duchère dans leur parcours 
en Coupe de France. Pour les 
encourager dans la poursuite 
de cette belle aventure, rendez-
vous au stade de Balmont pour 
les 32e de finale le samedi 6 
janvier à 15h30. L’équipe de la 
Duchère (National 3 et invaincue 
en championnat) affrontera Le 
Puy Foot 43 (National 2). Plus 
d’informations sur la rencontre : 
www.lyonladuchere.fr
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* Non inscrit·e

S’EXPRIMER
L’ESPACE D’EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES

Les écologistes du 9e

Socialistes, la gauche 
sociale et écologique

Lyon En Commun 9e Fouziya BOUZERDA - NI*

Pour Lyon

Au revoir Monsieur Collomb

Le 25 novembre 2023, Gérard Collomb, 
Maire du 9e avant d’avoir été Maire 
de Lyon, Président de la Métropole et 
Ministre de l’Intérieur nous quittait. 
Nous écologistes, partageons pleinement 
le deuil qui a suivi cette triste nouvelle et 
souhaitons une nouvelle fois adresser nos 
plus sincères condoléances à sa famille 
et à ses proches. Gérard Collomb a 
aimé le 9e arrondissement, le connaissait 
pleinement, presque intimement. Nous 
savons ce que le territoire lui doit et le 
remercions pour son action résolue afin 
de sortir nos quartiers de l’exclusion et 
les mettre sur le chemin de l’emploi, de 
la solidarité et de la mixité et sommes 
reconnaissant et humble de pouvoir 
exercer des responsabilités à sa suite. 
Au revoir Monsieur le Maire

Une œuvre considérable - un 
engagement sacrificiel au service 
des Lyonnais. Après tant de travail, 
d’exigence, de passion pour Lyon, 
Gérard COLLOMB s’en est allé. Les 
actions mises en œuvre d’abord dans 
SON 9e permettent à ses habitants d’y 
vivre indéniablement mieux aujourd’hui 
qu’il y a 30 ans : la transformation 
concrète des quartiers, en favorisant le 
vivre ensemble ; le soutien indéfectible 
aux projets, dont l’indispensable 
rénovation urbaine à la Duchère ; un 
développement économique fertile 
autour d’entrepreneurs locaux, réunis 
aujourd’hui à l’Industrie ou Gorge de 
Loup et devenus des ambassadeurs 
de notre arrondissement. Gérard 
COLLOMB aura marqué l’histoire du 9e 
et de Lyon. Qu’il en soit solennellement 
reconnu et remercié.
Malika Bonnot et Emmanuel Giraud

Une page se tourne, une nouvelle 
année 2024 débute :
L’année 2023 s’est achevée par le décès 
de Gérard Collomb. Si nous pouvons 
souligner son engagement pour la Ville de 
Lyon et en particulier pour le 9eme arrt, 
sa conversion au macronisme nous laisse 
comme un goût amer. 2024 une nouvelle 
année durant laquelle nous continuerons 
de porter les combats pour une ville plus 
inclusive, plus égalitaire. Une ville qui 
accueille, qui permette à chacun.e de s’y 
sentir bien en multipliant par exemple 
l’ouverture de spots séniors notamment 
dans le 9e arrt ou le déploiement d’un 
ambitieux plan handicap mais aussi une 
ville qui ne laisse personne à la rue... 100 
mesures concrètes pour construire un 
environnement bénéfique pour tous.  
Belle année 2024 ! 
A.Drioli, S.Frénillot, C.Guinet

Hommage à la mémoire de Gérard 
COLLOMB
Le 25 novembre dernier, un élu 
visionnaire, un Maire d’envergure 
exceptionnelle et un homme attachant 
nous a quittés. Défenseur du 
pragmatisme mis au service de l’intérêt 
général, pionnier du dépassement 
politique et ambassadeur d’une laïcité de 
respect et de dialogue entre les religions, il 
a été, et restera, cet esprit libre au-dessus 
des idéologies et des postures. Gérard 
COLLOMB a façonné, comme peu 
d’autres avant lui, notre agglomération 
et notre ville, avec une unique boussole 
: le progrès. Nous engager à ses côtés a 
été une immense fierté et un honneur. 
Nous continuerons à porter ses valeurs 
cardinales auprès des Lyonnais.
Alain GIORDANO, Mina HAJRI et 
Blandine REYNAUD pour le groupe 
« Pour Lyon »

Tribune non reçue



Plusieurs salles associatives du 
9e n’étaient pas encore nommées 
portant ainsi des noms de rues. 
Parmi 20 grands noms soumis 
à concertation, les habitantes et 
habitants ont choisi 4 femmes aux 
destins spectaculaires.

Denise Domenach résistante 
lyonnaise en 1943,  deviendra 
en 1944 responsable Jeunes des 
Mouvements unis de la Résistance. 
Elle a également reçu la Médaille 
de la résistance et a été nommée 
chevalier dans l’Ordre de la légion 
d’honneur. La salle Barthélémy 
Buyer deviendra la salle Denise 
Domenach.

Hélène Keller, 
est sourde, 
aveugle et 
muette à l’âge 
d’un an. À 24 
ans, elle devient 
la première 
personne aveugle 

et sourde à obtenir une Licence 
en Lettres. C’est aussi une femme 
engagée pour le droit de vote des 
femmes et les droits du travail. La 
salle Schonberg honorera son nom.

Jeanne Bardey,  sculptrice, 
graveuse et artiste peintre lyonnaise, 
est nommée chevalière de la Légion 
d’honneur en 1934. Suite à son 

décès en 2017, un timbre de la 
Poste est édité à son image. La salle 
Cordier prendra son nom.

M a d e l e i n e 
Bres, autrice de 
plusieurs livres 
de puériculture 
et dirigeante du 
journal « hygiène 
de la femme et 
de l’enfant » est 

la première docteure en médecine 
francaise. Elle soutient en 1887 une 
thèse sur le lait maternel qui sera 
reconnue mondialement. La salle 
des Docks portera son nom.
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RUE ET JARDIN TISSOT : FIN DE CONCERTATION

En décembre, les élu.es de la Ville de Lyon et 
du 9e ont présenté au Conseil d’Arrondissement 
des Enfanst ainsi qu’aux habitantes et habitants, 
l’esquisse du futur jardin Tissot suite aux ateliers 
qui se sont tenus de mai à juin 2023. Au 1er trimestre 
2025, il sera possible de profiter d’un jardin avec 
une végétalisation importante, une offre ludique 
diversifiée et intergénérationnelle, du mobilier d’assise 
inclusif. Premier coup de pioche prévu au 1er semestre 
2024 et un 1er rendez-vous festif  au printemps pour 
poursuivre les échanges autour de ce projet.

4 NOMS DE FEMMES POUR 4 SALLES

MOBILISER
LES ACTEURS DU TERRITOIRE

RUE TISSOT, CIRCULATION 
MODIFIÉE

Suite à la concertation, un aménagement provisoire 
est mis en oeuvre pour apaiser la circulation devant 
les écoles et la crèche. La sortie des véhicules 
motorisés circulant rue Tissot ne sera plus possible 
sur la rue de Bourgogne. Les véhicules motorisés 
devront passer par la rue Laure Diebold pour 
rejoindre leur itinéraire initial. Les cycles pourront 
continuer à circuler vers la rue de Bourgogne. La rue 
Tissot reste libre d’accès pour les riverains et usagers
locaux. L’aménagement définitif  de la rue est à 
l’étude pour donner la priorité aux piétons, assurer 
la sécurité des enfants et végétaliser la rue. Ces 
changements prendront effet lors des vacances 
d’hiver.
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MOBILISER
LES ACTEURS DU TERRITOIRE

JETER C’EST DÉPASSÉ, COMPOSTEZ !

Depuis 2021, les bornes à compost 
se déploient en plusieurs phases 
sur le territoire de la Métropole de 
Lyon. Dans le 9e arrondissement, 
les bornes arriveront en mars-
avril. Ce sont environ 100 bornes 
qui seront installées tous les 150m 
à 200m des habitats collectifs. 
Vous pourrez déposer vos déchets 
alimentaires sans exception. La 
Métropole vous offrira un kit de 
démarrage : un bio seau et 100 sacs 
kraft que vous pourrez récupérer en 
Mairie ou bien sur les marchés. Les 
dates vous seront communiquées 
ultérieurement.

Un nouveau service  
pour collecter vos  

déchets alimentaires

La Métropole de 
Lyon collecte les 
déchets alimentaires 
pour permettre leur 
valorisation en 
compost.

1/4 de nos poubelles 
grises est composée de 
déchets alimentaires qui 
partent à l’incinération.
Offrez leur une 
nouvelle vie en les 
apportant dans les 
bornes à compost !

24%
D É C H E T S  
A L I M E N - 
TA I R E S

AVA N T 
bac gris pour 
incinération

AU J O U R D ’ H U I 
nouvelle borne  

à compost

R é u t i l i s e z  l e s  s a c s 

d e  l é g u m e s  e n  p a p i e r 

k r a f t  d i s t r i b u é s  c h e z 

vo t r e  c o m m e r ç a n t .

Vo u s  l e u r  d o n n e r e z 

u n e  s e c o n d e  v i e  ! 

L e s  a p p o r t s  e n  v r a c  e t 

s a n s  s a c  s o n t  p o s s i b l e s  :

p e n s e z  à  r é c u p é r e r  vo s 

c o n t e n a n t s  a ve c  o u  s a n s 

c o u ve r c l e  (s e a u ,  g r a n d 

p o t . . .)  p o u r  a p p o r t e r  vo s 

d é c h e t s  a l i m e n t a i r e s . 

RENCONTRE AVEC LES JEUNES FILLES ÉCOLOGIQUES

Depuis 2 ans, 8 jeunes filles de 10 
ans, qui se sont rencontrées à l’école 
Chevalier Bayard, ont créé le club 
des jeunes filles écologiques. Leur 
objectif  : sensibiliser les gens et 
sauver la planète. Elles s’organisent 
en 4 commissions (la terre, les 
déchets, la cause animale et les fonds 
marins). Chacune a son rôle, son 
badge et est ainsi spécialiste de son 
sujet. 

Elles ont déjà plusieurs initiatives 
à leur actif. La toute première a été 
de déposer sur les pares-brises des 
voitures de leur immeuble un tract 
(toujours fait main et avec humour) 
pour inciter leurs voisins à utiliser 
un mode de transport doux (plus 
de vélo et moins de voiture !). 
Leur second message portait sur le 
recyclage afin d’inviter le voisinage 
à trier et composter. Sur le thème 
de la préservation des animaux, 
c’est un podcast qui a vu le jour 
afin d’alerter sur leur disparition et 
ainsi mieux préserver la biodiversité. 
Ces jeunes filles sont également 
philanthropiques. Elles ont organisé 
une vente de cookies au profit de 
l’association Hirondelle et une 
collecte de fonds pour l’UNICEF. 
Elles sont aussi de bons conseils 
pour faire évoluer ses gestes du 
quotidien : prendre des sacs en tissus 

lorsqu’on fait ses courses, utiliser 
du savon solide plutôt que liquide, 
utiliser du tissus pour emballer les 
cadeaux...
Les rencontrer, c’est avoir encore 
de l’espoir en notre futur. Si nous 
devions retenir une phrase de cet 
entretien, celle-ci serait : « lorsque nous 
disons aux gens qu’ils n’ont qu’une seule 
vie, ils en prennent soin. Pourtant, ils ne 
font pas attention à notre unique planète ».

Iris, Jade et Lila devant les nombreuses 
affiches et messages réalisés depuis 2 ans.

Félicie et Mia, créatrices du podcast et 
initiatrices de la vente de cookies
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#10

CONVERSER
AVEC VOUS

AGENDA DES PROCHAINS MOIS
• Du 3 au 17 janvier
Collecte des sapins (voir p.15)

• Samedi 6 janvier - 15h30
32e de finale de la Coupe de France 
au Stade Balmont

• Mercredi 10 janvier - 14h30
Inauguration du nouveau spot 
seniors au Foyer Protestant 

• Jeudi 11 janvier - 18h30
Budget participatif  : inauguration 
du projet d’éclairage à détection de 
présence à Balmont, CinéDuchère

• Samedi 13 janvier - 11h à 14h
Voeux à la population, Mairie du 9e

• Jeudi 18 janvier - 16h30
Budget participatif  : inauguration et 
plantation d’arbres pour le square 
de l’école des Dahlias

• Samedi 20 janvier - 9h à 12h
Énergitour, marché Place de Paris.

• Lundi 5 février à 18h
Bienvenue en maternelle, Mairie

• Vendredi 9 février - 20h30 
Meeting d’athlétisme  Indoor de 
Lyon, Halle Stéphane Diagana

• Du 8 au 22 mars
Quinzaine des Droits des Femmes

• Samedi 16 mars - 9h à 13h
Collecte Ecosystem, place Valmy
- 14h, Carnaval, départ Mairie du 9e

BIENVENUE EN 
MATERNELLE
Votre enfant fera bientôt sa première 
rentrée en maternelle dans l’une des 
écoles publiques de la Ville de Lyon. 
C’est une étape importante pour 
lui comme pour vous. Pour réussir 
cette transition importante entre la 
Petite Enfance et la Maternelle, la 
Ville de Lyon organise en Mairie 
du 9e arrondissement une réunion 
d’informations le lundi 5 février 
à 18h. Inscription obligatoire à 
cab9@mairie-lyon.fr.

VRAI OU FAUX ?

Aujourd’hui, il faut attendre 
environ 2 mois pour obtenir un 
rendez-vous en Mairie du 9e. 
Aussi, pensez à bien anticiper 
votre prise de rendez-vous pour 
obtenir vos papiers avant les 
examens ou vacances d’été. Plus 
d’informations en ligne sur : 
www.lyon.fr/demarche/titres-
didentite/passeport-biometrique

Pour pouvoir voter aux prochaines 
élections, il est nécessaire de vous 
inscrire sur les listes électorales. 
L’inscription peut être réalisée en 
ligne jusqu’au sixième mercredi 
précédant le scrutin ou en Mairie 
au plus tard le 6e vendredi qui 
précède le 1er tour. Les élections 
européennes auront lieu le 
dimanche 9 juin 2024. 
Plus d’informations : www.service-
public.fr/particuliers/vosdroits/
R16396

Quels sont les délais 
actuellement pour obtenir un 
rendez-vous pour faire une carte 
d’identité ou un passeport ?

Quelle date limite pour 
m’inscrire sur les listes 
électorales pour les élections 
européeennes ?

#O9LYON
Vous souhaitez que vos photos du 9e 
arrondissement soient publiées dans le 
prochain numéro d’O9 ? Postez-les sur 
Instagram en utilisant le #O9Lyon ! 

@memento_lyon_

La Mairie du 9e vers 1976



B O N N E  A N N É E
au coeur du 9e arrondissement

Monsieur Grégory DOUCET, Maire de Lyon,
Madame Anne BRAIBANT, Maire du 9e arrondissement
et l’ensemble des élu.es du Conseil d’arrondissement
vous souhaitent une belle et heureuse année 2024.

Ils ont le plaisir de vous convier à la cérémonie des voeux
qui se déroulera le

S A M E D I  1 3  J A N V I E R  2 0 2 4  D E  1 1 H  À  1 4 H
P A R V I S  D E  L A  M A I R I E

Cérémonie retranscrite en langue des signes.

La Mairie vous propose deux représentations des 
Percussions Clavier de Lyon 

à 11h15 en extérieur et à 11h45 en intérieur.

À partir de 11h45, visites guidées du tiers-lieu l’Agora.

Calendrier des événements de l’année à gratter avec lots chez vos 
commerçants à gagner.

En Mairie, ateliers de magie avec Romain à partir de 6 ans ;
éveil musical autour de la percussion avec l’école HEP! 

pour les enfants de 6 mois à 6 ans
3 ateliers : 11h-11h45 / 12h-12h45 / 13h-13h45

sur inscription : tinyurl.com/atelierpercuvoeux


